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教會不是堡壘，而是
接納衆人的帳幕

教宗在要理講授中繼續省思
《宗徒大事錄》的章節，指出
教會應敞開大門，讓衆人都能
進入。

2019年10月24日

教會不是一座堡壘，而是能夠拓展其
空間的帳幕，讓衆人都能進入（參
閲：依五四2）。教宗方濟各10月23
日上午在聖伯多祿廣場主持週三公開
接見活動，繼續省思《宗徒大事錄》



的章節和天主聖言在現世傳播的旅
程。教宗指出，這段旅程以初期基督
徒遭受迫害為起點，但迫害非但令福
傳停頓，反而成了拓展園地和播撒聖
言種子的機遇。

教宗解釋說，基督徒沒有恐懼，他們
必須逃避，但隨身帶著聖言，將聖言
傳到各處。教會的本質在《宗徒大事
錄》的敘述中呈現出來，“教會
要‘走出去’，否則就不是教會；她
要麽在行走、總是在拓展，讓別人進
入，要麽就不會成為教會”。

在基督信仰生活中，關閉的門從來就
不是好標記，因此最好避免由此引起
的冷漠和拒絕。教宗提到，他在羅馬
或他過去的教區看到有些聖堂緊閉大
門，這是“不好的標記”。“聖堂應
當總是敞開大門，因為這是一個聖堂
的象徵：常該對外開放。教會‘蒙召
成為門庭大開的天父之家……如果有
人因聖神的感動，便可進堂尋找天



主，而不會嚐到閉門羹’（《福音的
喜樂》勸諭46號）”。

保祿和巴爾納伯在“聖神的激勵
下”從傳教動力的中心地安提約基雅
出發，到不同的地區宣講基督，首次
將聖言傳入外邦人的環境。然而，這
個重大的創舉卻激起十分熱烈的爭
論，以致有些猶太人堅稱必須行割損
才能得救。

為了解決這個問題，保祿和巴爾納伯
前去耶路撒冷徵詢宗徒和長老的意
見。這是教會歷史上的首次公議會，
所面對的是一個非常微妙的神學、靈
修和教規問題，即信奉基督與遵守梅
瑟法律之間的關係（參閲：宗十四
27-十五6）。

教宗指出：“在這次會議中，初期教
會的‘柱石’伯多祿和雅各伯的發言
起了決定性的作用。他們邀請衆人不
要強迫外邦人接受割損，卻只要求他
們戒避偶像及其所有的表達方式。衆
人由這次討論達致共識，這項決定以



寫給安提約基雅的信函獲得批准（同
上，十五7-21）。”

講述了耶路撒冷宗徒會議後，教宗重
申教會眾議精神的本質。他說：“耶
路撒冷會議在面對分歧和尋求‘在愛
德中持守真理’的方法上，給我們指
明一條重要的途徑。它提醒我們，教
會解決衝突的方法應以留意和耐心聆
聽的對話為基礎，在聖神的光照下進
行分辨。事實上，聖神幫助我們克勝
封閉和張力，在我們心中施展作為，
讓我們抵達真理和美善，達至合
一。”

教宗最後表示：“這段章節有助於我
們領會眾議精神的含義。宗徒們的信
函很有趣味，他們這樣寫道：‘聖神
和我們決定’（宗十五28）。聖神的
臨在正是眾議精神的所在，否則就不
能稱為眾議精神，卻是會客室、議會
的辯論或其它事物。”

（梵蒂岡新聞網）
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